

La investigación se lleva a cabo en el CHUAC y se suma a la que se está desarrollando en niños con TEA y otros trastornos del neurodesarrollo desde 2016

LA FUNDACIÓN MARÍA JOSÉ JOVE FINANCIJA UN PROYECTO QUE EVALUARÁ LOS BENEFICIOS DE LAS INTERACCIÓN DE LOS MENORES CON PERROS DE TERAPIA DURANTE SU INGRESO HOSPITALARIO

DIRIGIDA A NIÑOS DE ENTRE 2 Y 16 AÑOS, CON EL OBJETIVO DEL ESTUDIO DE FACTORES QUE PUEDAN INFLUIR EN EL ESTADO EMOCIONAL QUE SUPONE UN INGRESO EN UN CENTRO HOSPITALARIO.

A Coruña, 17 de abril de 2023.- La Fundación María José Jove financia un proyecto de investigación en el que perros específicamente entrenados como perros de terapia actúan como facilitadores terapéuticos en actividades dirigidas a menores atendidos en el Servicio de Pediatría del Complejo Hospitalario Universitario de A Coruña (CHUAC), con el fin de promover su salud y bienestar durante la estancia en el centro sanitario.

Tras haber llevado a cabo con éxito un primer proyecto científico “piloto” en el que participaron 25 niños acompañados por sus padres, la Fundación María José Jove ha decidido financiar un programa de investigación que determinará científicamente los resultados de la intervención con los perros. Los investigadores principales de este estudio son la terapeuta ocupacional Adriana Ávila Álvarez, coordinadora de la Unidad de Investigación de Terapia Ocupacional en intervenciones no farmacológicas de la Universidade da Coruña y el pediatra Jerónimo Pardo Vázquez, jefe del Servicio de Pediatría del CHUAC.

Se trata de un estudio pionero a nivel internacional, dirigida a niños de edades entre 2 y 16 años y realizada por el equipo de la Unidad de Investigación de Terapia Ocupacional en Intervenciones No Farmacológicas de de la UDC integrada por el Dr. Iván de Rosende Celeiro, la médico logopeda Lestonnac Larrañeta Alcalde, el terapeuta ocupacional experto en intervenciones asistidas con animales y Daniel Ramos Veiguela de la empresa IncrescentTO. Los perros de terapia son tres: Gym, Anita y Renata del Centro Canino Montegatto.

Durante la investigación, se utilizarán diferentes cuestionarios de evaluación validados por la comunidad científica internacional y que permiten conocer tanto las percepciones de los niños como de los tutores. Además, un profesional sanitario realizará una observación estandarizada de los comportamientos del niño en el centro hospitalario.

Sesiones de 30 minutos

El ingreso en un centro hospitalario puede suponer un cambio emocional de los menores y pudiendo causar la aparición de emociones negativas como el miedo, la tristeza o la ansiedad, no sólo en estancias prolongadas, si no también durante hospitalizaciones ambulatorias e incluso cuando se limitan a un número reducido de horas. Con el objetivo de favorecer el bienestar y la calidad de vida de la población pediátrica en el contexto hospitalario, y mejorar así su percepción sobre los centros sanitarios, este proyecto de investigación pretende conocer los beneficios que produce una sesión de intervención asistida por perros de terapia caracterizada por la interacción y el juego con un animal entrenado durante el desempeño de actividades planificadas por un equipo profesional. Cada sesión se realiza en una sala del Hospital de Día de Pediatría, durante aproximadamente 30 minutos, y es dirigida, como facilitador y mediador, por un terapeuta ocupacional con entrenamiento especializado

y amplia experiencia en estas intervenciones. En las sesiones participan también los padres de los niños.

Durante el proyecto piloto, los investigadores observaron que tras la sesión con los perros de terapia mejoraban, de forma estadísticamente significativa, diversas dimensiones de relevancia en el estado emocional del niño y sus familiares durante su estancia hospitalaria. Esto contribuye de forma importante al desarrollo de una visión más positiva del hospital en los niños atendidos en centros sanitarios, basada en la participación en experiencias emocionales e interacciones de carácter lúdico y gratificante, con beneficios directos en la calidad de vida y el bienestar de los más pequeños.

Programas pioneros

Además, la Fundación María José Jove financia desde 2016 un programa en el que perros de terapia actúan como facilitadores terapéuticos en la Unidad de Rehabilitación Infantil y Atención Temprana del Hospital Teresa Herrera de A Coruña. Se trata del primer proyecto de investigación diseñado específicamente para explorar el impacto de los perros de terapia en niños con TEA y otros trastornos del neurodesarrollo en los primeros años de vida. Desde abril de 2022, se está realizando también un estudio piloto con 62 menores de entre 30 meses y 6 años que analiza los efectos de dos enfoques de TAA. El ensayo parte de la hipótesis de que existen diferencias significativas en la adquisición de destrezas psicosociales y en el nivel de participación social de los niños que asisten al programa de TAA, según el método que se utilice.

Convenio

Esta actividad se enmarca en el convenio que la Fundación María José Jove mantiene desde 2007 con la Fundación Profesor Novoa Santos destinado a impulsar diferentes actuaciones que mejoren la calidad de los servicios, la asistencia y la hospitalización en el área sanitaria de A Coruña. Entre otros, la Fundación María José Jove ha financiado la unidad de Hospitalización de Onco-Pediatría del hospital Materno, en funcionamiento desde 2018 y promueve el programa de Terapia Asistida con Animales – tanto en el servicio de Rehabilitación y Atención Temprana como en el de Pediatría - el Hogar de Corazones, la beca Ciberaula o la humanización de algunas de las áreas del propio hospital: urgencias, UCIP o la Unidad de Neonatología, entre otras.

Nota al editor.- Fundación María José Jove.- *María José Jove, fallecida en marzo de 2002, estuvo siempre vinculada al compromiso social orientado a los colectivos menos favorecidos, constituyendo la infancia una de sus grandes preocupaciones. Por este motivo, su familia ha querido impulsar este proyecto y llevar a la práctica su extraordinaria sensibilidad, creando una Fundación que lleve su nombre, bajo la presidencia de Felipa Jove Santos. Fundada en 2003, la Fundación María José Jove trabaja en materia de infancia e inclusión social a través de cuatro áreas de actividad: Salud, Educación y Formación, Ocio y Tiempo Saludable y Arte.*

Para más información:

María Belén Rey Asensio, directora de Comunicación. M. 628 12 82 58 F. 981 25 74 81

brey@fundacionmariajosejove.org / Web: www.fundacionmariajosejove.org.

Instagram: www.instagram.com/fundacionmariajosejove

Facebook: www.facebook.com/fundacionmariajosejove

Twitter: twitter.com/funfmjj